

LAMPIRAN



PEDOMAN WAWANCARA

A. Identitas Subyek

Nama :

Tempat, Tanggal lahir :

Jenis kelamin :

Pendidikan :

Alamat :

(tinggal bersama orang tua / orang lain (saudara / famili) / sendiri / kos)

Anak ke : dari saudara

Pendidikan ayah :

Pendidikan ibu :

Pekerjaan ayah :

Pekerjaan Ibu :

Tanggal tes :

B. Latar Belakang Subyek

1. Masa kanak-kanak subyek
2. Pola asuh orang tua
3. Hubungan dengan saudara dan orang tua
4. Hubungan subyek dengan teman sebaya

C. Situasi keluarga sebelum perceraian

1. Hubungan ayah dan ibu
2. Problem yang muncul seputar hidup perkawinan

3. Frekuensi munculnya problem dalam hidup perkawinan antara ayah dan ibu
4. Hubungan anak-anak dengan orang tua
5. Dampak psikologis dari situasi dalam keluarga bagi subyek (keadaan emosi, relasi dengan saudara, konsentrasi belajar, dan sebagainya)

D. Keadaan menjelang dan pada saat perceraian terjadi

1. Pihak yang meninggalkan rumah atau yang mengambil jarak (ayah atau ibu)
2. Hubungan anak-anak dengan orang tua
3. Perasaan subyek pada saat orang tua resmi bercerai
4. Dampak psikologis bagi subyek (keadaan emosi, relasi dengan saudara, konsentrasi belajar, dan sebagainya)

E. Keadaan setelah perceraian terjadi

1. Hubungan dengan ayah dan ibu
2. Hak perwalian anak-anak
3. Hubungan anak dengan orang tua
4. Dampak sosial (hubungan dengan teman sebaya, hubungan dengan tetangga, hubungan dengan lingkungan, dan sebagainya)
5. Dampak terhadap kehidupan ekonomi
6. Dampak psikologis keadaan setelah perceraian bagi subyek (keadaan emosi, relasi dengan saudara, konsentrasi belajar, dan sebagainya)
7. Pandangan subyek tentang masa depan

PEDOMAN OBSERVASI

Dalam penelitian ini, peneliti akan melakukan observasi terhadap :

1. Kondisi dan ciri fisik
2. Kondisi lingkungan tempat tinggal
3. Interaksi dengan lingkungan tempat tinggal
4. Interaksi sosial



HASIL WAWANCARA

Subyek 1

1. Identitas Subyek

Nama : RN
 Tempat, tanggal lahir : Semarang, 18 November 1987
 Jenis kelamin : Perempuan
 Usia : 19 tahun
 Pendidikan : Kuliah semester tiga UNDIP
 Alamat : Semarang
 (tinggal bersama orang tua/ orang lain (saudara/famili)/ sendiri/kos)
 anak ke : 1 dari 3 saudara
 Pekerjaan Ayah : Wiraswasta
 Pekerjaan Ibu : Ibu Rumah Tangga

2. Hasil Wawancara

Pertanyaan	Hasil Wawancara	Kode	Kesimpulan
Kehidupan masa kanak-kanak	Kalo dulu seh <u>aku ngerasa cukup bahagia sebagai anak, bisa dibilang sebagai keluarga harmonis</u> dulu tiap kali berangkat sekolah pasti sudah disiapkan sama ibu terus berangkat dianter ma bapak, ya cukup bahagialah dan pasti aku	1	- Keluarga harmonis dan bahagia

	selalu dapat rangking di sekolah. Belajarpun selalu ditemani ya gitulah.		
Apakah sewaktu kecil kamu punya banyak teman akrab sampai sekarang	<u>Teman-teman ada seh dulu tapi waktu sudah SMA. Aku pindah uda jarang ketemuan lagi dan ga tau kabarnya.emang dulu orang tuaku ga terlalu suka kalau aku sering-sering maen tapi banyak temen-temenku yang sering maen ke rumah.</u>	2	- Tempat tinggal berpindah-pindah
Pola asuh orang tua	<u>Orang tuaku buat aku cukup demokratis, ya mungkin ada beberapa aturan seh ya namanya orang tuakan tapi kalo buat aku mereka selalu melibatkan kita dalam apapun. Aku paling suka dulu pulang sekolah pasti selalu ditanya 'gimana tadi disekolah? Ato gimana sama teman-teman?'. Mengekang banget seh engga tapi Cuma memberikan aku izin terlalu lebih seh juga engga. Ya gitulah pokoknya.</u>	3	- Orang tua yang demokratis
Hubungan dengan saudara dan	<u>Deket seh. Baik ya hampir dikatakan dekat banget ma adik. Kalo sama adik soalnya</u>	4	- hubungan dengan adiknya dekat

orang tua	<p>dulu pernah adik tuh nginep di tempat eyang ya mungkin <u>karena terlalu dekat meskipun satu hari saja ditinggal saya sempat sakit gitu.</u> Karena satu hari ga sama adik. Jadi sama orang tuapun juga dekat seh. <u>Ya alhamdulillah dekat seh. Ya itu mungkin karena orangtua juga selalu menanyakan jadi mau ga mau saya terbuka ma orang tua.</u></p>	5	- hubungan dengan orang tua dekat dan terbuka
Hubungan subyek dengan teman sebaya	<p><u>Di bilang dibatesin seh engga dibilang dibiarin juga engga gitu ya pokoknya cuma paling orang tua ngasih tau ati-ati kalo berteman uda paling itu aja seh.</u> Ya itu orang tua engga begitu suka terutama ayahku ga begitu suka ma aku kalo aku sering maen jadi lebih baik aku suka manggil temenku tuk main kerumah daripada aku yang keluar maen. temen-temenku lebih banyak dari sekolah.</p>	6	- kontak sosial dengan teman sebaya baik

<p>Hubungan ayah dan ibu sebelum perceraian</p>	<p>Wah, waktu itu aku masih kecil banget seh ya <u>sebenarnya hubungannya baik ya aku ga tau apa mungkin mereka menutupi didepan anak-anak ya aku juga ga tau. Kadang aku seringnya tau saat mereka berantem juga tapi kadang mereka berantemnya lebih sering malem gitu loh tapi ya gimana seh ya ga mau taulah kenapa sebenarnya ato mungkin dan aku juga ga berani Tanya kenapa mereka saling cekcok.</u></p>	7	<p>-orang tua sering bertengkar tetapi menutupi di depan anak-anaknya - anak tidak mengetahui pertengkaran orang tuanya</p>
<p>Kamu tau saat orang tuamu bercerai</p>	<p><u>Saat aku kelas 6 SD (kira-kira tahun 1999) aku taunya kalo mereka udah bercerai tapi sebenarnya seh resminya seh udah tahun 1996 (kira-kira subyek saat kelas 4 SD)</u></p>	8	<p>- lama perceraian 11 tahun tetapi anak baru mengetahui 3 tahun setelah perceraian</p>
<p>Problem yang muncul seputar hidup perkawinan</p>	<p>Waduh, waktu itu mungkin kita masih kecil jadinya ya waktu aku tanya ma bapakku masalah tentang mereka bercerai itu, <u>bapak juga bilanganya ya karena sudah tidak ada kecocokan saja</u></p>	9	<p>- alasan perceraian yang diketahui anak</p>

	<u>mungkin waktu itu saya masih terlalu kecil mungkin jadi bapak ya ga bisa terlalu cerita tapi ya setahu saya ya sudah tidak ada kecocokan mungkin.</u>		
Frekuensi munculnya problem dalam hidup perkawinan antara ayah dan ibu	Ya mungkin bisa dibbilang sering seh tapi ya ga sering-sering banget tapi kadang <u>ayah saya tuh orangnya emosi. memang emosinya tuh tinggi jadi kadang sering cekcok.</u> Ya cukup seringlah kalo akhir-akhir mau <u>waktu saya mau ditinggal ibu waktu saya SD kelas 6 tahun 1999 itu cukup seringlah sebelum waktu mereka belum berpisah itu memang seh sering cekcok itu.</u> Kalau tiap hari ya engga deh kalo ayah saya diam yang mungkin memang sering diam tapi kalo ada suara bertengkar gitu ga ada. Ya mungkin kalo uda bener-bener sebel atau marah gitu ya langsung cekcok gitu.	10	- ayah memiliki emosi yang cukup tinggi sehingga sering bertengkar - ibu meninggalkan subyek saat kelas 6 SD
Hubungan anak-anak	Ya tadinya yang namanya anak ya sempet merasa sebel juga	11	- lebih dekat dengan ayah

dengan orang tua	<p>kenapa seh koq ibu dimarahi terus tapi karena <u>saya juga lebih deket dengan ayah</u>, ya ayah saya juga bisa merangkul saa gitu loh dan meyakinkan. <u>Ya mungkin membuat saya sekarang untuk tidak benci kepada mereka. Sampai sekarang juga ayah sayapun menganjurkan untuk tidak membenci ibu saya. Ya masih baik seh hubungannya.</u></p>		<p>- ayah subyek menganjurkan untuk tidak membenci ibunya - hubungan dengan ibunya baik</p>
Keadaan emosi subyek dari situasi dalam keluarga sebelum perceraian terjadi	<p><u>Saya takut. Ya saya rasain saat itu saya bener-bener takut sampe sempet saya kabur dari rumah</u>, saya lari dari rumah itu tapi memang saya ga berani terlalu jauh larinya sampai ujung jalan aja. Waktu dulu masih rumah di Mugas. Deket rumah saya diujung jalan itu ada pos kamling gitu, mungkin jam delapanan karena <u>saya takut saya mungkin rasanya udah bosan kan dengan suasana kaya gitu saya lari keluar, saya inget saya cuma bisa duduk dan menangis saja</u></p>	12	<p>- yang dirasakan subyek benar-benar tajut dan lari dari rumah - subyek merasa bosan dengan suasana keluarga yang penuh pertengkaran - subyek hanya bisa menangis dan keluar rumah</p>

	<p><u>dipojokan pos.</u> kalau adik saya she bener-bener histeris, bener-bener takut. Saya kepikiran untuk pergi dari rumah tapi saya selalu inget ma adik saya. (subyek menceritakan hal ini dengan mata berkaca-kaca dan menarik nafas dalam-dalam)</p> <p>Waktu nyoba buat lari seh cuma dua kali. <u>Pertama denger pertengkaran seh cuma bisa nangis dan diam dalam kamar jadi ya udah ga bisa apa-apa.</u></p> <p><u>Waktu itu saya udah ga bener-bener kuat lagi kenapa seh keadaan dirumah selalu seperti ini selalu ribut dan ribut.</u> Terus saya kabur itu dari rumah.</p>		<p>-saat pertama mendengar pertengkaran hanya menangis dan diam dikamar</p>
<p>Relasi dengan saudara sebelum perceraian terjadi</p>	<p><u>Ya memang saya ga bisa dipisahkan dari adik buktinya</u> waktu orang tua bertengkar saya ma adik diam dikamar ya udah saya cuma bisa pegangin adik dan peluk adik saja. Ya memang jarak sama adik kan ga terlalu begitu jauh cuma 2 tahun jadi kan masih sama-sama kecil dan sama-sama bingung</p>	4	<p>- hubungan dengan adik dekat</p>

	jadi sama-sama nangis aja.		
Apakah ada pengaruh terhadap prestasi kamu di sekolah dan konsentrasi belajar kamu	<u>Ada kali ya karena dari situ jadi agak males buat belajar ya agak sedikit merosot tapi ga begitu. Saya biasa ditemeni belajar sama bapak yang ngajarin kebanyakan bapak kadang dari sayapun buat belajar jadi males. Saya belajarpun kalo ada PR (Pekerjaan Rumah) itu juga saya kerjain sendiri. Saya jadi lebih banyak diam</u>	13	- prestasinya sedikit menurun - membuat malas belajar - belajar jika ada PR (Pekerjaan Rumah)
Saat perceraian terjadi pihak siapa yang meninggalkan rumah atau yang mengambil jarak (Ayah atau Ibu)	<u>Waktu itu ibu dulu yang pergi, waktu itu pagi hari yang biasanya udah disiapin sarapan. Itu memang uda disiapin. Itu aku bangun uda ada sarapan tapi ibu udah ga ada terus aku tanya sama bapak ibu kemana? Bapak cuma menjawab tadi mamah pergi pagi-pagi ketempat eyang. Itu waktu pertama kalinya ibu pergi dari rumah waktunya cukup lama seh. Setelah beberapa hari saya tanya lagi ke bapak. Bapak cuma bilang</u>	14	-ibu yang lebih dahulu meninggalkan keluarga dengan waktu yang cukup lama - ayah berusaha menutupi kepada subyek atas kepergian ibu subyek - lama-kelamaan ayah subyek memberitahu tentang

	<p><u>mamah lagi pengen bobo di tempat eyang tapi lama-lamaan mungkin bapak tau kali ya saya akan selalu bertanya apalagi buat adik setelah ditinggal ibu adik jadi sakit-sakitan khan adik dekat ma ibu dan akhirnya kita berdua diajak ngomong kalo ternyata mereka (orangtuanya) udah bercerai dan udah ga bisa bareng-bareng lagi dan setelah itu samapai sterusnya seh ibu ninggalin rumah dan ga balik-balik lagi. Ayah cuma bilang ya karena udah ga da kecocokan aja. Mamah udah kembali kerumah eyang lagi.</u></p>	9	<p>perceraian yang terjadi</p> <p>-alasan perceraian karena sudah tidak ada kecocokan lagi</p>
<p>Hubungan anak-anak dengan orang tua</p>	<p><u>Waktu itu kita engga ada komunikasi sama sekali hampir, seingat saya ibu tuh ninggalin saya tuh awal November tanggal 3 November tuh sampe saya ulang tahun (ulang tahun RN tanggal 18 November), sampe adik saya ulang tahunpun juga engga kasih selamat atau telephone</u></p>	15	<p>- tidak ada komunikasi dengan ibu setelah ibu meninggalkan rumah</p> <p>- hubungan dengan ibu kurang baik</p> <p>- ibu subyek</p>

	<p><u>atau gimana terus bapak bilang ya udah lah, ya udah gitu.</u> <u>Terus abis itu saya baru nyoba telephone ibu waktu ibu ulang tahun jadi selama November hingga maret sekitar 5 bulananlah kita sama sekali engga ada kontak, engga ada apa-apa.</u> Waktu ibu ulang tahun aku bilang sama bapak, aku mau telephone mamah karena mamah hari ini ulang tahun. <u>Setelah itu ada komunikasi, ya sedikit lebih baiklah daripada sebelumnya.</u></p>	16	<p>tidak memberi kabar selama 5 bulan</p> <p>- komunikasi dengan ibunya sedikit lebih baik</p>
<p>Apakah dari pihak ayah kamu pernah melarang untuk menghubungi ibu</p>	<p><u>Ada seh memang untuk melarang ada, bapak bilang 'lho kan mamah yang ninggalin kenapa mesti kita'.</u> Ya tau seh namanya kita ditinggal ibu kan juga waktu itu ditelphone <u>bapak sebenarnya udah buat nyari dan bapak sebenarnya udah kerumah eyang udah baik-baik jemput ibu dan ternyata ibupun engga mau nemuin bapak dan eyang juga bilang kalau ibu</u></p>	17	<p>- ayah subyek melarang untuk menghubungi ibunya</p> <p>- ayahnya sudah mempunyai niat baik untuk menjemput ibunya tetapi ibunya tidak mau</p> <p>- subyek mengharapkan ayahnya tidak</p>

	<p><u>engga ada disitu gitu loh.</u> Jadi seolah-olah eyang <i>ngumpetin</i> ibu gitulah pokoknya. Jadinya bapak ya udahlah mamah diajakin pulang ya engga mau. Adik saya bener-bener kehilangan banget seh ya sempet sakit seh ya dan aku juga bener-bener bingung. Ya untungnya bapak bisa coba gimana caranya coba deket sama adik sebelumnya adik deket sama ibu. <u>Ya diharapin se-engganya bapak jangan samapailah benci sama ibu yang udah ninggalin begitu aja gitu.</u></p>		<p>membenci ibunya</p>
<p>Hubungan kamu dengan ayah kamu</p>	<p><u>Ya tambah deket seh.</u> Saya bersyukur ya ayah saya engga malah ikut-ikutan maksudnya masih adanya tanggung jawabnya soalnya takutnya kalau udah ditinggal ibu malah ayah jadi frustrasi atau gimana eh nanti saya ikut ditinggal juga ya tapi ternyata engga seh. <u>Ya lebih dekat seh jadinya setiap pagi kan gantian yang</u></p>	5	<p>- hubungan subyek dengan ayahnya dekat</p>

	<u>nyiapin sarapan kadang siang juga bapak yang nyiapin jadi lebih dekat.</u>		
Perasaan subyek saat mengetahui orang tua resmi bercerai	<p><u>Ya sempat kaget juga</u> seh saya harus eh,maksudnya berarti saya udah engga ditemanin lagi.<u>waktu itu saat pertama kali saya mendengar itu saya sempat engga mau sekolah karena saya merasa malu sama teman-teman jadi saya merasa aku engga seperti anak-anak yang lain yang udah ada ibu.</u> Saya benar-benar malu untuk berangkat sekolah, <u>saya malu bergaul sama teman-teman dan waktu itu saya hanya bisa berdiam diri di kelas saat pertama kali ibu ninggalin saya dan saya benar-benar engga mau sekolah gitu.</u> Ya gimana ya namanya anak udah ditinggal sama satu orang tua, <u>saya merasa bingung dan yang pasti saya merasa malu dan takut dijauhin sama teman-teman.</u> Ada perasaan marah, kecewa. Saya bilang sama</p>	18	<p>- subyek merasa kaget, malu sehingga tidak mau sekolah</p> <p>- sosialisasi di sekolah</p> <p>terganggu karena malu dan kurang percaya diri</p> <p>- takut dijauhi oleh teman-temannya di sekolah</p> <p>- mempunyai perasaan marah, kecewa dan menyalahkan kedua orang tuanya</p>

	<p>bapak kenapa seh saya kok engga bisa seperti anak-anak lain yang mempunyai keluarga yang utuh sampai nantinya. <u>Saya sempat juga seh nyalahin kedua orang tua saya</u>, nyalahin bapak saya. Kenapa seh bapak selalu marah-marah sama mamah, kenapa seh mamah koq ninggalin kita begitu aja. tapi ya dengan bapak memberikan kaya gini lho (arahan) ya memang inilah hidup kamu kenapa seh kamu mesti malu, engga usah malu sama teman-teman kalau memang keadaan kamu seperti ini. Ya mungkin bapak bilangnye bapak salah engga bisa mertahanin mamah disini, kamu tau kamu masih punya bapak disini. <u>Ada perasaan minder juga seh.</u></p>		
<p>Relasi dengan saudara saat perceraian terjadi</p>	<p>Kalau saudara dari ayah ya mungkin waktu pertama kali ya sempat kerasa, apalagi terutama pada saat lebaran ya, kalau lebaran kan bareng-</p>		

	<p>bareng tuh semua kumpul ya ada ibu, bapak sedangkan saya lebaran tanpa ibu jadi saya cuma sama bapak, ya lebaran ya sempat nangis engga boleh ikut lebaran. Karena bapak bilang 'kenapa?' kan masih ada tante, masih ada om. Dengan bapak memberi sebuah pengertian. ya udah karena saya udah deket sama bapak udah biasa dikasih masukan. <u>Ya udah akhirnya sampai sekarang saya sadar mungkin saya tumbuh dewasa lebih cepat kali ya. Sebenarnya saya itu orang yang kurang kasih sayang dan perhatian. Saya ngerasa kurang mendapat kasih sayang dan perhatian dari orang tua.</u></p>	19	- merasa kurang mendapat perhatian dan kasih sayang dari orang tuanya
<p>Bagaimana dengan prestasi kamu disekolah setelah terjadi perceraian</p>	<p>Sempat <u>benar-benar turun drastis dulu saya bisa dapat rangking tiga besar sekarang ya allhamdulillah seh masih dapat rangking tapi 10 besar tapi memang sempat turun.</u></p>	13	- prestasi di sekolah menurun
<p>Keadaan ekonomi</p>	<p><u>Waktu itu bapak masih kerja di Jawa Pos di Surabaya dan di</u></p>	20	- ayah subyek masih bekerja di

<p>setelah perceraian terjadi</p>	<p><u>rumah ada bisnis angkutan jadi kita tinggal terima setoran dari supir angkutan dan dulu rumah saya masih di mugas di rumah yang atas juga di kost-kostin. Sekarang bapak di Kalimantan ikut tante ada yang punya apotek coba-coba kerja disana ya, mungkin rejekinya disana. Sekitar tiga tahun yang lalu bapak di Kalimantan.</u></p> <p>Hubungan saya dengan ayah saya menjadi semakin dekat karena Cuma ada ayah. <u>Hubungan dengan ibu agak engga begitu dekat seh karena ibu udah punya keluarga sendiri.</u> Setelah perceraian sekitar dua tahunan ibu sudah menikah lagi, udah punya keluarga baru jadi ya saya engga mau ganggu ibu disana. Waktu ibu menikah lagi waktu itu saya engga tahu, <u>saya tahunya setelah ibu sudah hamil adik saya yang perempuan itu.</u> Saya juga engga deket sama suami ibu</p>	<p>15</p>	<p>Jawa Pos surabaya</p> <p>-memiliki bisnis angkutan dan kos-kosan</p> <p>-sekitar 3 tahun ayahnya bekerja di Kalimantan</p> <p>-hubungan dengan ibu tidak begitu dekat karena ibunya sudah memiliki keluarga baru 2 tahun setelah perceraian</p> <p>-subyek menyalahkan ayah tirinya karena dianggap penyebab kedua orangtuanya bercerai</p>
-----------------------------------	--	-----------	--

	<p>saya yang sekarang (ayah tiri). Sebenarnya dulu orang itu (ayah tiri subyek) pernah kos di rumah saya. Ya saya engga tahu apakah orang itu (ayah tiri subyek) yang menyebabkan kedua orang tua saya bercerai atau benar kata ayah saya yang memang engga ada kecocokan lagi. <u>Tadinya saya sempat menyalahkan orang itu karena orang itu yang telah merebut ibu dari aku, apalagi sebelumnya saya udah kenal dia, udah tahu dia karena dia kos ditempat saya.</u> Saya juga mikir apa mungkin ini penyebab orang tua saya bercerai? tapi koq ya ibu saya jahat banget seh karena kasarannya ibu saya selingkuh berarti. <u>Tapi ayah saya selalu menyangkal hal itu. Ayah saya menjelaskan bahwa ayah dan ibu bercerai karena sudah tidak ada kecocokan lagi.</u> Itu udah pilihan ibu saya. Ya mau gimana lagi yang penting</p>	<p>9</p> <p>11</p>	<p>-alasan perceraian karena sudah tidak ada kecocokan lagi</p> <p>- hubungan dengan ibunya sekarang baik</p>
--	--	--------------------	---



	<u>sekarang hubungan antara saya dengan ibu baik.</u>		
Hak perwalian anak-anak	<u>Ayah. Saya sempat tanya tentang hak perwalian sama ayah.</u> Sebenarnya usia saya hak perwalian ditentukan sendiri. Jadi kalian milih. Tapi waktu itu ayah minta. <u>Ya karena ibu ninggalin kita begitu aja jadi mau engga mau ayah saya yang mengurus saya.</u> Menurut hukum kalau setelah 3 sampai 6 bulan ibu tidak kembali dan tidak mengurus dan hak perwalian itu jatuh ke ayah. Dan diurus secara pengadilanpun hak perwalian jatuh ke ayah.	21	- hak perwalian jatuh ke pihak ayah
Hubungan anak dengan orang tua (terutama ibu)	<u>Ya kalau sebelum ada komunikasi emang jauh seh tapi setelah ada komunikasi.</u> Terutama saat-saat ibu hamil, waktu hamil tua gitu malah ibu sempet sering cerita-cerita sama ayah kalau ada masalah. Saya engga tahu setelah pulang sekolah bapak bilang <i>ndok</i> tadi bapak abis ketemu mamah lho.	15	- sebelum ada komunikasi dengan ibunya hubungan subyek dengan ibunya jauh -hubungan subyek dengan ibunya baik setelah ada

	<p>Ya saya kaget juga seh saya pikir ayah saya sudah benci sama mamah tapi ternyata bapak pernah bilang gimana pun juga mamah orang yang bapak sayang kan satu-satunya cinta pertama, dapetnya juga susah. Itu tetep ibu kamu yang bapak bilang juga '<i>kasaranne nek bekas bojo ki ono tapi nek bekas anak ki ra ono dikapakapke ki yo koe tetep anake</i>'. <u>Ya hubungan saya baik sampai anak ibu saya, adik saya yang terakhir sering main dengan adik ya baik seh. Saya engga pernah tinggal satu rumah dengan ibu saya setelah perceraian.</u></p>	16	<p>komunikasi</p> <p>-subyek tidak pernah tinggal serumah dengan ibunya sejak perceraian terjadi</p>
<p>Dampak sosial (hubungan dengan teman sebaya, hubungan dengan tetangga, hubungan</p>	<p><u>Ya temen-temenku ya allhamdulillah ya engga tetapi tetangga ya ada tetangga saya yang rese mungkin.</u> Dulu pernah saya dianterin pulang sama temen saya cowok terus setelah dianterin sekali aja sama temen saya cowok jadi bahan gunjingan saya disana</p>	22	<p>- ada tetangga yang kurang suka tetapi ada juga tetangga yang baik</p>

<p>dengan lingkungan, dan sebagainya)</p>	<p>jadi saya sampe adanya bilang ya pantes. Selalu membawa nama ibu saya gitu lho tetangga yang rese. <u>Ya ada juga tetangga yang baik dengan kita.</u></p> <p>Temen-temen pas sekolah saya yang temen-temen dekat ya udah pada tahu karena mungkin sering maen ke rumah. Kalau sama temen-temen biasa Ayah saya juga bilang seh ya udah lah maen-maen seperti biasa saja kalau selama engga tanyain engga urusin tentang mamah ya udah engga usah dijawab. <u>Ya udah maen seperti biasa aja.kalau teman-teman dekat kamu udah tahu keadaan kamu, kalau emang tahu keadaan papah dan mamah kamu bilang aja memang udah engga bisa balikan lagi, ya udah engga cocok jadi dengan pengertian ayah yang seperti itu ya saya coba gimana caranya untuk tetep bisa sosialisasi seperti</u></p>	<p>6</p>	<p>-Sosialisasi dengan teman sebaya baik - awalnya subyek merasa kurang percaya diri</p>
---	---	----------	--

	<p>biasa. Awalnya seh merasa minder terutama kalau ada temen yang lagi maen terus 'bentar ya aku mau pergi sama mamah aku dulu atau mau pergi sama papah, mamahku dulu'. Apalagi dulu masih bareng-bareng ada papah, mamah setiap minggu tuh selalu pergi piknik atau refresing gitu. Entah pergi ke bandungan atau mancing bareng-bareng dimana Itu pasti kita pergi bareng-bareng, tapi ya sekarang ya paling pergi bentar ketempat eyang dari bapak kan di Salatiga jadi ke Salatiga tanpa mamah. <u>Saya sempat schok gara-gara tetangga karena saya baru usia SMP diomong-omongin kaya gitu sama tetangga sampe untuk keluar rumahpun saya males banget.</u> Bapak bilang udahlah engga usah didengerin omongan tetangga jadi saya coba cuek saja terus bapak bilang udah buat pengalaman</p>	23	- menjadi bahan gunjingan tetangga
	<p>24</p>	24	- sosialisasi dengan tetangga kurang baik

	<u>kamu saja. Saya membatasi diri dengan tetangga karena males seh keluar karena jadi bahan gunjingan tetangga.</u>		
Dampak dari kehidupan ekonomi	Semuanya bapak yang menopang. Ya allhamdulillah bapak yang menopang ekonomi, <u>dulu bapak kerja di Jawa Pos terus karena kena kasus PHK (Putus Hubungan Kerja) ya waktu itu sempet bener-bener susah tapi saya selalu kecukupan tapi engga lebih. Ya alhamdulillah saya selalu kecukupan tapi engga lebih karena saya dari keluarga yang kecukupan. Dari angkot, dari kost-kostan ya</u>	25	-hidup subyek selalu berkecukupan walaupun pernah mengalami susahan setelah ayahnya di PHK
	<u>allhamdulillah cukuplah untuk kebutuhan sehari-hari.</u>	20	- masih memiliki bisnis angkutan dan kost-kostan
Dampak psikologis keadaan setelah perceraian bagi subyek (keadaan emosi, relasi	<u>Lama-kelamaan sudah mulai terbiasa, ya udalah emang ini hidupku ya jalani aja. Ya udah bisa nerima kenyataan, kadang ada perasaan gimana ya. ya udahlah mau gimana lagi. Saya melakukan aktivitas seperti biasa saja seh. Cuma ada yang</u>	26	- dapat menerima keadaan dan berpasrah

<p>dengan saudara, konsentrasi belajar,dan sebagainya)</p>	<p>berbeda biasanya ada yang selalu nyiapin tapi sekarang nyiapin sendiri kan, aku juga udah mulai belajar masak kebetulan udah mulai bisa seh masak karena waktu ada ibu juga sering Bantu masak. Saya juga selalu ikut ekstra di sekolah atau les jadi saya lupanya ikut les, les inggris, ya les mata pelajaran. <u>Hubungan dengan keluarga dari ayah baik-baik ya pernah seh setiap minggu ke tempat eyang karena sering disitu pada kumpul jadi lama-kelamaan jadi udah biasa saja tapi kalau keluarga dari ibu emang agak</u></p>	<p>27</p>	<p>- hubungan dengan keluarga dari pihak ayah dekat</p>
	<p><u>jauh ya karena kita udah pisah kan sama ibu, komunikasi saja sama ibu cuma sekedar lewat telepon kan tapi komunikasi tetap ada, hubungan juga baik, berkunjung memang pernah berkunjung itu juga sama adik, bapak pasti engga ikut. Ya kalau sama keluarga ibu agak</u></p>	<p>28</p>	<p>- hubungan dengan keluarga ibu jauh</p>
	<p><u>jauh</u> tapi setelah bapak</p>	<p>16</p>	<p>- komunikasi dengan ibunya</p>

	<p>berangkat ke kalimantan itu yang ada di Semarang kan eyang dari ibu jadi saya dititipinnya ke eyang dari ibu, kemungkinan mulai dari itu. Saya juga terlalu dekat dengan eyang yang dari bapak yang di Salatiga, deket-deketnya baru-baru ini aja soalnya dulu waktu ada ibu saya deketnya dengan eyang dari ibu karena lebih eket di Semarang. kalau eyang dari bapak engga begitu deket seh. <u>Waktu dulu prestasi saya sempat merosot ya</u> <u>Alhamdulillah waktu SMA saya bisa memperbaiki lagi, bisa memperbaiki lagi tetapi koq kuliah ini agak merosot juga tetapi mungkin bukan karena itu (perceraian) ya karena waktu saya saja dan saya sering maen.</u> karena udah gede ya jadi lebih mengerti apalagi sekarang tinggal sendiri sama adik berdua saja. <u>Saya engga bisa konsentrasi fokus seh,</u> kadang harus mikirin ini,</p>	13	<p>baik walaupun hanya lewat telepon</p> <p>- prestasi subyek merosot pada saat sekolah</p> <p>- subyek kurang bisa berkonsentrasi karena harus memikirkan kebutuhan sehari-hari</p> <p>- subyek mengontrak rumah dengan adiknya yang</p>
--	---	----	---

	<p><u>mikiran itu, mikirin pelajaran, mikirin gimana caranya bagi-bagi duit untuk satu bulan. Sekarang saya mengontrak rumah yang menopang ekonomi atau yang membayar semua dari ayah dan tiap bulan saya harus membayar listrik sendiri dan yang lain-lainnya.</u></p>		<p>membiyai ayahnya</p>
<p>Pandangan subyek tentang masa depan</p>	<p><u>Sekarang saya sudah punya pacar ya alhamdulillah seh bisa nerima ya dulunya seh saya sempet mikir apa ia seh dia bisa nerima saya apa adanya, saya sudah jalan dengan pacar saya sudah cukup lama ternyata ya alhamdulillah dia bisa nerima aku dan aku sudah cerita apa adanya aku. Jika masalah pandangan ke depan tentang perkawinan (subyek berhenti sejenak mengambil nafas dan kemudian menjawab) terus terang memang saya agak trauma, aku engga mau ngalamin yang terjadi sama orang tuaku, jadi aku ngerasa itu buat pacarku</u></p>	<p>29</p> <p>30</p>	<p>- subyek sudah memiliki pacar dan dapat menerima keadaan subyek</p> <p>- subyek merasa trauma karena perceraian orang tuanya dan subyek merasa dirinya tidak</p>

	<p><u>sendiri saja aku tuh orang yang pantas untuk pacarku gitu loh.</u> Karena itu aku takut hal seperti itu terjadi di perkawinanku tetapi semuanya kan kembali ke aku nya lagi jadi jika aku selalu mempunyai pandangan seperti itu aku mikir aku engga bakalan maju dengan itu jadi aku coba apa yang aku punya sekarang, <u>aku jalani aja apa yang ada sekarang.</u> <u>Dari pihak keluarga pacarku juga sudah bisa nerima aku ya alhamdulillah sudah bisa open dan sudah tahu keadaan keluargaku yang kedua orang tuaku sudah bercerai dan mereka sudah bisa menerima.</u> <u>Tapi jujur aku masih ada rasa takut</u> karena seumpama aku jadi sama dia sampai menikah tiba-tiba pas mau menikahnya ada seseorang yang mungkin ngasih berita-berita apa gitu dan semuanya batal ya mungkin latar belakangku yang seperti itu atau gimana, aku</p>	<p>pantas untuk pacarnya - keluarga pacar subyek sudah bisa menerima keadaan keluarga subyek - subyak masih merasa takut dengan perkawinan</p>
--	--	--

	<p>bener-bener masih ada perasaan takut seperti itu. <u>Cuma aku sekarang ya udalah aku jalanin yang sekarang, aku sekarang lebih deket sama yang di Atas (Tuhan) dan aku cuma bisa berdoa dan aku berharap banget semuanya aku serahin sama yang di Atas kalau emang itu yang lebih baik.</u></p> <p>Dari dulu aku lebih banyak temen cowok. Dan Aku lebih ngerasa dilindungi sama mereka. <u>Dari dulu temen SMA ku lebih ngejagain aku seolah-olah aku adik-adiknya mereka dan benar-bener selalu dijaga jadi aku engga pernah punya pandangan negatif terhadap cowok.</u> Awalnya aku takut setelah aku bilang tentang aku, aku takut dia (pacarnya) ninggalin aku tapi ternyata dia juga ngeberaitin aku dan bisa menerima aku apa adanya dan sekarang <u>kalau aku ada masalah tentang keluargaku ya</u></p>	31	- subyek berpasrah dan menyerahkan semuanya kepada Tuhan.
	<p><u>Dari dulu temen SMA ku lebih ngejagain aku seolah-olah aku adik-adiknya mereka dan benar-bener selalu dijaga jadi aku engga pernah punya pandangan negatif terhadap cowok.</u> Awalnya aku takut setelah aku bilang tentang aku, aku takut dia (pacarnya) ninggalin aku tapi ternyata dia juga ngeberaitin aku dan bisa menerima aku apa adanya dan sekarang <u>kalau aku ada masalah tentang keluargaku ya</u></p>	32	- subyek mengaku tidak memiliki pandangan negatif terhadap laki-laki

	<u>kalau emang aku bisa bagi ke dia ya aku bagi ke dia.</u>		
--	---	--	--

